

VAN A LOS LUGARES MÁS RECÓNDITOS

# CAPACITADORES, A LA CAZA DE FUNCIONARIOS DE CASILLA

POR AURORA ZEPEDA  
azepeda@gimm.com.mx

**A** Fabiola San Miguel le faltan 35 ciudadanos por notificar de los 350 que le tocaron ubicar desde el pasado 9 de febrero, como Capacitadora Asistente Electoral del INE (CAE).

Esta capacitadora de 43 años recorre a diario el paraje Xometitla del barrio de San Miguel, en Mixquic alcaldía Tláhuac, para encontrar a las y los ciudadanos que acepten capacitarse como funcionarios de casilla, en la primera etapa de recorridos del INE por todo el país.

Como Fabiola, más de otros 42 mil capacitadores acuden a los lugares más recónditos del país, para garantizar que haya una casilla cerca de cada ciudadano con derecho a votar en las próximas elecciones.



**FABIOLA SAN MIGUEL DETALLÓ** que lo más peligroso en sus recorridos son los perros, en segundo lugar las amenazas y agresiones verbales y en tercero los robos por la inseguridad pública



Foto: Héctor López

La capacitadora durante su recorrido en el barrio de San Miguel, en Mixquic, alcaldía Tláhuac, en la búsqueda de los funcionarios que le faltan.

**20  
24  
DESTINO**

Utilizando una chamarra reciclada, manchada de tinta en las bolsas y con el velcro semi desconocido en los puños,

esta mujer nos explica que recibió su teléfono celular para trabajar más ágilmente, el pasado 1 de marzo, tres semanas después de que inició sus recorridos.

Contó que tuvo que capturar toda la información que recopiló en papel, durante esas semanas, una vez que tuvo el celular para poder usar la aplicación del INE para agilizar la entrega de información, luego que el Instituto rescindió el contrato de la empresa que tenía que entregar celulares con líneas activas para el trabajo de estos empleados eventuales.

En el recorrido al que acompañamos a Fabiola San Miguel, no tuvimos suerte, nadie le abrió la puerta, pero sí fue amenazada por tres grupos distintos de perros.

Al enfrentarse al tercer



(Lo más peligroso es) lidiar con los perros, no sabes cuándo te va a salir uno de la nada en los caminos y a veces estos son de terracería.

**FABIOLA SAN MIGUEL**  
CAPACITADORA DEL INE

grupo, Fabiola decidió que no seguiríamos porque dijo, "ese perro negro sí se nos puede aventar encima".

La mordedura de perros ocupa el primer lugar de incidentes que sufren los Capacitadores del INE.

Hasta este pasado jueves 21 de marzo, 188 CAEs habían sido agredidos por los canes.

Fabiola San Miguel nos explica que en su trabajo le

toca "primero enfrentar los embates que nos presenta la naturaleza", pues la trabajadora del INE recorre este paraje rural donde hay hoyos, tierra, canales, puentes, perros y sembradíos en donde ya se cayó tres veces.

"Lidiar con los perros, no sabes cuándo te va a salir un perro, en los caminos, a veces los caminos son de terracería", nos cuenta Fabiola que en ningún momento menciona la tercera causa de incidentes, que son los robos por inseguridad pública.

Entre amenazas y agresiones verbales, son 95 los capacitadores que han denunciado este tipo de incidentes, lo que se convierte en el segundo lugar de problemas a los que se enfrenta un CAE.

Una vez que la mujer soratea a los perros, las agresiones verbales, la indiferencia en los hogares, cuando alguien sí le abre la puerta, nos comenta que les explica de qué se trata ser funcionario de casilla.

Fabiola ya tiene 60

personas capacitadas y necesita 24 para que se queden en las cuatro casillas que le tocaron armar y asistir.

Esta mujer oriunda de Mixquic relata que es la tercera vez que trabaja como CAE del INE, y asegura que, en esta ocasión, hay más personas que quieren participar.

"Pienso que es importante para la democracia, para nuestra democracia de todo el país, que ellos (la ciudadanía) sean parte de lo que vamos a elegir en estas elecciones".

Sobre sí le ha tocado ver o detectar que se realice un fraude en la casilla respondió que no.

"No, nunca, hasta ahorita nunca, nunca," contesta Fabiola, quien asegura que el sistema del INE, la forma como se arman las casillas y la vigilancia que hay, no permiten el margen para un fraude electoral.

"Claro porque nosotros como CAES, un requisito es que no pertenezcamos a ningún partido político", aseguró.